

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 5 de Enero de 1884.

Año XII Núm. 3.281.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Bien Público.

Rosario de Santa Fé, Noviembre 1883.
Sr. Director de *El Bien Público*.

La quincena que concluye ha sido de gratas impresiones para el Rosario.

La inauguración del ferrocarril Oeste Santafesino, la visita del presidente de la República y el ministro español, un banquete del comercio en honor del presidente del Banco Nacional, la celebración de los Juegos Florales instituidos por el Centro Español y la tertulia dada en los salones del mismo Centro al señor ministro y oficialidad de la corbeta de guerra «Africa», acontecimientos son estos, que, mirados bajo uno u otro concepto, han mantenido en agradable agitación el espíritu público, porque todos ellos se han celebrado con la grandiosidad que reclama la cultura de esta población en creciente desarrollo.

Ninguno, sin embargo, ha superado en importancia á la inauguración de la primera vía férrea que parte de esta ciudad con dirección al desierto, y que realizada con nuestros propios recursos, quedó entregada al servicio público desde el mismo día de aquella memorable festividad.

La influencia de este acontecimiento en el porvenir industrial y económico de la provincia, es evidente para todos; pero quienes han quedado verdaderamente sorprendidos de la importancia de la obra, de la feracidad de la campaña que el camino recorre, de la riqueza de los establecimientos pastoriles y agrícola ubicados á una y otra margen de la vía, del desenvolvimiento de la colonia Candelaria, de los cuantiosos capitales puestos ya al servicio de la agricultura en aquella zona dilatada de nuestro territorio, y sobre todo, de los grandes intereses que promoverá la locomoción á vapor en aquellas localidades, guaridas hasta ayer del indio vagabundo, una vez que el ferrocarril Oeste Santafesino, empujado por la fuerza misma de las cosas, empalme con la vía Trasandina, son los caballeros que, incorporados á la comitiva del primer magistrado de la nación, participaron de las emociones de la fiesta.

Ellos se encargarán de pregonar la trascendencia de la obra que nuestro compatriota el Sr. Casado acaba de realizar, y estoy convenido que el Congreso nacional comprendiendo que, si ella beneficia una localidad determinada, camina en sus resultados inmediatos á resolver el problema del comercio directo entre la Europa y las provincias del interior, serán nuestros legisladores los más empeñados en proseguirla. Entónces dispondremos de los capitales necesarios para hacer extensivos los beneficios de la viabilidad férrea á regiones más apartadas, pero no menos férricas; y la provincia de Santa Fé, ocupando la posición que legítimamente le corresponde por su situación geográfica y su importancia comercial, será el intermediario obligado entre el viejo mundo y las poblaciones diseminadas entre el río Paraná, la falda de los Andes y el río Negro. Solo á la imaginación es dado contemplar el porvenir de esta provincia, una vez que nuestro territorio, atravesado por caminos

de fierro, sea entregado en plena y pacífica posesión á la actividad de todas las razas emprendedoras.

La fiesta de la inauguración

El acontecimiento del día 4 hará época en los anales de las fiestas que en la provincia de Santa Fé han tenido lugar.

Es verdad que se trataba de un acontecimiento extraño en el orden de los que se suceden en torno nuestro; era una fiesta que tenía por objeto inaugurar una obra que á más de tener una importancia real y positiva en el presente entraña los grandes adelantos de una rica sección de la provincia de Santa Fé para el porvenir; y más que todo esto, que á aquel acto se habían asociado el primer magistrado de la República, los hombres más notables de la administracion y provincial, el representante de España, el alto comercio del Rosario, la prensa del país y otras distinguidas personas que de diversos puntos de la República se hallaban presentes al acto.

A las siete de la mañana del 4 una gran concurrencia invade el andén del ferrocarril Oeste Santafesino. Se ha utilizado para el transporte de los invitados algunos coches no concluidos aún, hasta wagones que á pesar de todo, van adornados de toda gala.

El convoy se componía de trece coches, uno reservado para el Presidente, familia del empresario Sr. Casado, etc., y es arastrado por la máquina adornada de flores y banderas, á las siete y media sale el tren, siendo saludado á la llegada de las dos estaciones que se encuentran en el trayecto; á las 11:30 llegaba en la Candelaria, todo estaba embanderado, algunas cuerdas antes de llegar á la estación y en la calle principal de la villa se habían levantado arcos en honor del presidente de la República y de D. Carlos Casado: en los costados de la gran calle se veían innumerables máquinas agrícolas que poseen los colonos, limpias y adornadas con banderas de todas nacionalidades, simbolizando la fraternidad del trabajo.

Apenas el tren hubo parado en la estación los asistentes al acto se precipitaron fuera de los coches, dirigiéndose todos á un tablado levantado para el acto de la bendición de las máquinas: el nuncio apostólico Monseñor Matteredas las bendijo y acto continuo el presidente del Directorio de este ferrocarril entregó al Sr. Casado una medalla de oro que le dedicaban los accionistas en mérito á sus esfuerzos y caballerosidad, concluida la ceremonia los invitados pasaron al salón del banquete..... pasaré por encima á los innumerables discursos que se pronunciaron, todos alusivos al acto que duraron hasta las cinco de la tarde, llegando al Rosario á las 8 de la noche sin el mas pequeño contratiempo.

Así terminó la grata fiesta del 4 de Noviembre.

Juegos florales

El teatro Olimpo se vió en la noche del 5 concurrido como nunca se ha visto en el Rosario; todas las localidades ocupadas; inmensa concurrencia en los pasillos que no habían podido conseguir un asiento.

Cerca de las nueve empezó el acto, la orquesta ejecutó el himno nacional y la marcha real española mientras dos mantenedores tenían cruzadas en pabellones las banderas de ambas naciones.

El presidente del jurado leyó un notable discurso como apertura del acto.

El premio de honor; rosa natural y banda lo ganó el joven Joaquin Castellanos, del Rosario y que se encontraba en aquel momento ausente, su composición fué leída por otro joven recibiendo muchos aplausos.

Se designó la reina del torneo, siendo aclamada la señorita Casilda Casado, hija de nuestro compatriota D. Carlos Casado, que acompañada del representante en aquel acto, del poeta laureado, pasó á ocupar el sitio de honor mientras la orquesta tocaba una marcha.

Después se leyeron las composiciones premiadas que fueron catorce sin contar los *accessits* de los cincuenta y cinco escritores y poetas que remitieron sus composiciones al certamen, siendo la generalidad de las que han sido premiadas, muy notables.

El acto terminó cerca de las dos con el discurso de clausura leído por un compatriota nuestro á nombre del presidente del Centro.

Termino, pues, haciendo resaltar el éxito conseguido en este torneo, precursor de análogas lides, que cabe al Centro Español del Rosario la gloria de haber inaugurado y que periódicamente deben repetirse en esta culta sociedad, y á cuyos adelantos y progresos intelectuales contribuirán.

Saluda al señor Director con toda mi consideración

Un menorquín.

Los políticos y el país

Nunca se vió tan patente como ahora la separación, el divorcio, que existe entre los políticos y el país. Teóricamente, la política es el arte de gobernar á los pueblos, procurando su mayor bienestar moral y material con los menores sacrificios posibles, y los políticos son los que se desviven por aplicar aquel arte con entera abnegación, sacrificando al bien común su inteligencia, su saber, su fortuna, su reposo, su salud, y algunas veces su vida y su honra. Pero en esta nación de los vice-versas, las cosas pasan exactamente al revés: la política es el arte de explotar el país en beneficio de los que teóricamente deberían dedicarse á labrar su felicidad con el mayor desinterés.

Las cosas han llegado ya al extremo de que aquí los partidos, las fracciones, las personalidades, son lo contrario de lo que representan ó de lo que significa el nombre que han adoptado. Parlamentario, es el que menos respeta los fueros del Parlamento; demócrata, el que busca con afán las distinciones y privilegios; progresista, el que se plantó en 1840, y conserva las pasiones, las ideas y la ignorancia de aquella época; liberal, el que pasa la vida ejerciendo actos de despotismo; tolerante, el que no consiente que se le contradiga; conservador, el que destruye lo que se debería conservar; monárquico, el que con sus dichos y hechos socava los cimientos

del trono; republicano el que quiere ser rey, y rey absoluto; absolutista, el que se rebela contra la autoridad real cuando el que la ejerce no acierta á darle gusto. A este estado nos han traído cincuenta años de parlamentarismo, de ese sistema que sus mas ardientes partidarios, después de medio siglo de ensayo, llaman «farsa» en momentos de expansión.

Nosotros no queremos calificarlo, pero si diremos que, á juzgar por sus frutos, no debe ser árbol para este clima, puesto que con los años ni se robustece ni mejora sus productos. Según dicen sus encomiadores, la gran ventaja del sistema consiste en asegurar el reposo de los pueblos y la estabilidad de las dinastías, permitiendo que, por sus válvulas de seguridad, se escape el exceso de vapor que podría producir explosiones. Nuestros lectores saben hasta qué punto se ha realizado esta promesa; nuestros lectores conocen lo que tiene de real y positiva esta ventaja fundamental, pues ninguno de ellos ignora que la tranquilidad del país y la seguridad del trono han estado siempre en razón inversa de la prosperidad del parlamentarismo.

Este sistema exige la existencia de los grandes partidos, que turnen en el poder, el uno para marchar á paso regular y el otro á paso gimnástico, sin duda porque la higiene de la nación necesita de ese ejercicio variado; pero ello es que en cincuenta años de práctica no hemos logrado adquirir ese elemento necesario, indispensable, sin el cual no puede funcionar con regularidad esa especie de Artificio de Juanelo. Y á juzgar por la inutilidad de los esfuerzos hercúleos que están haciendo los políticos mas conspicuos, desde los primeros tiempos de la restauración, hemos de convenir en que al cabo de medio siglo estamos mas distantes que nunca de aquel «desideratum». ¿Y qué prueba esto? Esto prueba, á nuestro juicio de una manera concluyente, que el sistema parlamentario no sirve para nosotros, ó que nosotros no servimos para el sistema parlamentario. Parece que uno de los liberales mas ilustrados, el Sr. D. Juan Nicasio Gallego, anunció ya en los comienzos que este sistema suele ir mal los tres primeros siglos; pero que luego los pueblos se van acostumbrando, y el zapato ya no les produce callos. A alguno de nuestros lectores quizás les parecerá demasiado largo este plazo; á nosotros no nos lo parecería, sabiendo que tres siglos no son gran cosa en la vida de las naciones, si no viéramos que la máquina funciona hoy peor que en sus primeros tiempos, que el pueblo español cada día sufre con menos resignación sus sacudidas y que cuanto mas nos apartamos del punto de partida nos hallamos mas lejos de tocar los beneficios que se nos habían prometido. La división de los políticos es casi atónica, la intranquilidad creciente, el malestar general, la inseguridad absoluta, el desgobierno y la inmoralidad, sin límites, el abandono de los intereses de las clases productoras sistemático.

Hoy no existen en realidad los partidos, aunque se quiera aparentar otra cosa; aquí no hay mas que unas cuantas docenas de políticos que se agitan y bullen en

Madrid, dentro ó al rededor del presupuesto, que se juntan formando grupitos para realizar un fin pasajero, y se separan con la misma facilidad y por los mismos motivos que se unieron. Intrigas, cabildeos, defecciones, escándalos, tejer y destejer; hé aquí á qué queda reducida hoy la política á la vista. Luego hay otra, la del subsuelo, la de las conspiraciones, que en todo es una imágen de la que se mueve en la superficie, si bien se diferencia un tanto de ella en los medios que emplea para alcanzar los mismos fines. Escusado es advertir que, entre la política que se vé y la que no se vé, existen afinidades y con frecuencia íntimas relaciones.

De todo lo dicho resulta que ese famoso sistema entrega diez y siete millones de españoles á la voracidad de tres ó cuatro mil políticos. ¡Y luego se quejan de que aquí no se forman costumbres políticas! ¿Y qué costumbres caben en esa política? Solo la costumbre de dajarse desollar sin quejarse; y esta costumbre ya la tiene adquirida el pueblo español, el mas sufrido de todos los pueblos de la tierra.

Vedle sino con qué indiferencia está contemplando el espectáculo—ora risible, ora triste, ora indigno—que le ofrecen los que trabajan en la traji-comedia de la conciliacion. Vedle cómo se prepara á disfrutar de la felicidad,—ya conocida, ya gozada de 1868 á 1875,—que le promete la democracia: la Bolsa se encoge, el comercio y la industria cierran sus arcas, los negocios se aplazan ó paralizan, y cada cual busca la tranca para encerrarse en su casa ó arregla la maleta para huir de ella. ¡Y los farsantes dicen que el país quiere, anhela, pide á voz en grito la reforma constitucional, el sufragio universal, el reinado de la democracia! ¡El reinado de la democracia! el reinado de los sueldos y subvenciones escandalosas, de los ascensos injustificados, del favoritismo sin pudor, del despilfarro que lleva á la bancarota y á la aniquilacion de la industria!

Notemos, para concluir, ese rasgo de la nueva evolucion de nuestra política. Antes, los síntomas de la liberalitis ó de la liberalalgia, eran: despido del Nuncio, destierro de algun obispo, paliza á algunos curas, milicia nacional, himno de Riego, razzia de empleados, etc. Las naturalezas mas delicadas no se limitaban á esto, sino que presentaban síntomas estomacales, apetito desordenado, que habia que satisfacer con un poco de desamortizacion eclesiástica, y, en su defecto, civil.

Hoy los liberales han tomado aire mas grave; no gritan ni bullanguen; son mas hombres de gobierno en el poder, pero como no lo fueron en la oposicion, necesitan hacer algo que distraiga la atencion pública, para que no se fije en su apostasia. Ahora los industriales representan el papel de sufre-dolores, que en la antigua manera liberal representaban los curas, y, la industria paga los vidrios rotos, como antes los pagaban los bienes eclesiásticos. Sube al poder Sagasta, que gobierna como Cánovas, y, para que no se le acuse de apóstata, echa al redondel el tratado de comercio franco-español. Sube al poder Moret, que las echa de hombre de orden, y para distraer á los suyos suelta á Ruiz Gomez con su tratado anglo-español. Si los industriales no se liberalizan, demostrarán que no conocen sus intereses y que son unos desagradecidos.

Y nosotros, imitando á Ciceron, esclamaremos: «¿Hasta cuando, pueblo espa-

ñol, dejarás que abusen de tu paciencia?»

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

Gacetilla

Con las noticias que corren sobre la actual situacion política española, sucede algo parecido á lo que ocurrió con las que se recibian cuando la enfermedad del Conde de Chambord.

Miéntas unos anunciaban pronósticos favorables para la salud de este Príncipe, otros decian que el mal iba agravándose por momentos, y no faltaba quienes dando por cierta la muerte del egregio enfermo, se ocupaban ya en eventualidades más ó ménos realizables. Es decir, hablando en plata, que á la sazón y con tal motivo, cada cual se despachaba á su gusto embrollando á más y mejor.

No está ménos exento de esa baraunda el presente momento histórico, como hoy se dice. Que la discusion del Mensaje será empeñadísima, enconadísima, alborotadísima; que la Comision ha dado al fin con una forma conciliatoria; que habrá votacion y el Gobierno saldrá derrotado; que para entónces cuenta éste con el decreto de disolucion de Cortes; que los demócratas abdican y los fusionistas vencen; que los conservadores se frotan las manos de gusto al ver como se desacreditan sus adversarios; que Posada Herrera disgustado con los amigos de antaño se manifiesta dispuesto á abrazarse con los de ogaño; que Sagasta se está columpiando cruzada la pierna derecha sobre la izquierda; que Mártos se vuelve de cada día más intransigente y que se dispone á formular de un modo solemne sus amenazas; que Moret y Sardeña, Linares Rivas y Lopez Dominguez cabildan mucho, y en fin, unos dicen *que sí*, otros *que nó*, y los de más allá *que se yo!*

Tal es, en resumen, la situacion actual de la política española que al parecer ha caido, como madeja de hilo, entre las uñas de gato jugueton. ¿Quién desenredará la madeja política? ¿O quién la embrollará aún más?

Preguntas son estas que el tiempo se encargará de contestar. Nosotros dejando á un lado profecias más ó ménos fundadas, nos limitamos por hoy á lamentar esas idas y venidas, esas vueltas y revueltas hijas tan solo de rencores y rencillas personales que sirven á maravilla para desprestigiar al noble pueblo español ante el concepto de las naciones civilizadas, al paso que son causa poderosísima de la postracion en que se halla sumida nuestra querida Pátria.

De «La Fraternidad obrera», de Argel, correspondiente al 23 de Diciembre último, traducimos lo siguiente:

«Concesion de la Cruz de la Legion de Honor al Vice-Consul de Francia en Ciudadela.

Sabemos que los Españoles oriundos de Menorca (Islas Baleares) residentes en Argel, están formando en esta Capital y en los demás departamentos argelinos una exposicion que, por conducto de los Diputados Sres. Manguin y Letellier elevan al Ministro de Negocios Estrangeros, llamando su atencion sobre los muchos servicios

que al actual Gobierno tiene prestados don Andrés Faner, Vice-Cónsul de Francia en Ciudadela, no ménos que acerca de las simpatías que ha sabido grangearse; atestiguando á la vez el amor que hácia la Nacion francesa ha sabido inspirar en el corazon de los habitantes de Ciudadela.»

El espresado periódico termina diciendo:

«De seguro que los ciudadelanos no dejarán de echar sus coplillas (*glosas*) á los mahoneses. Pero no dudamos se verá muy pronto igualmente favorecido el Sr. Valls, Vice-Cónsul de Francia en Mahon.»

No acertamos á ver el porqué nuestros hermanos de Ciudadela *echarán sus coplillas* á los mahoneses. Estos, ni envidiados ni envidiosos, dán la más cordial enhorabuena al señor Faner; y creemos que los naturales de Ciudadela felicitarán tambien con igual efusion al señor Valls, por la Cruz, muy honorífica que acaba de concederle el Gobierno español.

Hoy ha tomado posesion del cargo de primer Macero del Ayuntamiento de esta ciudad, don Pedro Amengual y Begovich.

Varias personas de esta Ciudad que en los pasados dias han visitado el Asilo de Huérfanas, cuya fundacion es debida á la piadosa solicitud en favor de los pobres, de algunas Señoras de esta poblacion, nos hán hablado, deshaciéndose en elogios, del aseo y limpieza que se observa en dicho Establecimiento, no ménos que del régimen y buen orden interior.

Las Religiosas Carmelitas que lo tienen á su cargo, tiernas y bondadosas, inspirándose en los sentimientos purísimos de la Caridad, hacen cuanto les es dado y les permiten los escasos recursos con que cuentan, para hacer más llevadera la triste situacion de las asiladas que, en lo mejor de su edad, cuando las caricias maternales son como el rocío que dá nueva vida á las tiernas plantas y las dispone para recibir el abrasador rayo del sol, se han visto privadas de los autores de su existencia.

Util, muy útil á la sociedad es el sacrificio de aquellas Religiosas; porque sin ellas ó sin las que, perteneciendo á otros institutos, se dedican tambien, por amor de Dios á tan buenas obras, aquellos seres se verian tal vez espuestos al furioso vendabal de las pasiones, y en lugar de ser mujeres honradas que pueden aspirar á ser madres de familia, llevarian acaso una vida llena de torpezas y de escándalos.

No dudamos que lo que ha podido nacer entre nosotros, encontrará medios con que sostenerse; y los sentimientos de estos habitantes, su generoso desprendimiento, que comunica vital jugo á tantas sociedades benéficas como existen en esta ciudad, será tambien garantía firmísima de que el Asilo de Huérfanas continuará dispensando sus beneficios entre los desgraciados.

Leemos en un periódico de Madrid correspondiente al dia 28 de Diciembre último, que se dá como seguro el nombramiento del canónigo de la prioral iglesia de Ciudad-Real, D. Juan Pons y Villalonga para reemplazar al Sr. Cascajares en el obispa-

do-priorato de las Ordenes.

Aún cuando no reconociéramos en nuestro ilustre paisano las esclarecidas dotes que le adornan, el sentimiento de patriotismo y de amistad nos harian desear se confirmase el nombramiento, á su favor, para dicho elevado cargo.

Mañana debe tener lugar la declaracion de soldados para el reemplazo del ejército, correspondiente á este año. Los mozos á quienes asiste alguna escepcion, conviene se presenten al ser llamados; pues que de no hacerlo, se les declarará soldados sin apelacion.

Dos perros hicieron caer anoche una anciana, en la calle de Alayor. Los transeuntes acudieron á levantarla, no habiendo sufrido mas que el susto.

La musica del regimiento de Mindanao todos los dias festivos, si el tiempo lo permite, empezando desde mañana, tocará de dos y media á cuatro y media en el paseo de Isabel II.

El conocido médico dentista, D. Antonio Anglada, ha tenido la desgracia de perder en el término de un mes á sus señores padres políticos, que pasaron á mejor vida despues de larga y penosa enfermedad. Le acompañamos en la pena que justamente le aflige.

Segun tenemos entendido, desde el 14 del actual, fijará de nuevo dicho Sr. Anglada su residencia en esta ciudad.

Continúa la reedificacion de la fachada del templo de San José, la que segun el plano en que nos ocupamos tiempo atrás, tendrá dos torres, en una de las cuales se piensa colocar un reloj que costearán los vecinos de aquella iglesia. Seria de desear que la esfera pudiera iluminarse durante las noches, aunque no sabemos si será esto hacedero, pues los gastos que por tal concepto se ocasionarian, serian de alguna consideracion y no interrumpidos.

Sin embargo, bueno fuera se intentase esta mejora, y con voluntad decidida tal vez se llegase conseguirla.

Teatro.—Mañana por la noche se pondrá en escena la ópera «Roberto el diablo».

El vapor Ingés que en la actualidad se halla en el lazareto, tan luego como haya terminado su cuarentena el lunes próximo saldrá directamente para Cartagena.

El Ayuntamiento de esta ciudad se ha reunido hoy á las doce del dia para oír la notificacion de apremio que debia hacerle el Comisionado nombrado al efecto, pero como á la una no se hubiese presentado dicho ejecutor, se procedió á levantar la sesion.

Siendo mañana dia de Reyes, una comision de señores gefes y oficiales de la escuadra de instruccion

irán á felicitar al Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta isla.

El Banco de Mahon nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Dividendo Banco España 40 pesetas queda 260 papel.»

Por término de ocho días á contar desde hoy se hallan espuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento, los encabezamientos particulares de consumos para el año actual relativos á los habitantes del extrarradio de esta ciudad.

Los astrónomos, dice un periódico, han pronosticado ya la reaparición del cometa de 1812.

Por lo demás, se puede asegurar que el pequeño cometa hallado por Mr. Bcoocks el día 2 de Setiembre último, no es otro que el conocido por el nombre de Pons, por llamarse así el individuo que lo descubrió en 1812.

El tal Pons no era astrónomo: ocupaba solamente la plaza de conserje en el observatorio de Marsella.

El conserje era quien daba notoriedad al establecimiento.

La situación de Pons llegó, pues, á ser difícil.

Más de una vez se le dió á entender de un modo encubierto que era preciso dejar las excursiones celestes y ocuparse con más asiduidad en el manejo de la escoba y del plumero.

Pons tenía de protector entusiasta al baron de Zach.

Este le sacó del observatorio de Marsella, proporcionándole una plaza de auxiliar de astrónomo en el observatorio de Palermo.

Pons falleció en 1825; pero murió contento por haber realizado el sueño de toda su vida. Murió siendo astrónomo.

La órbita del cometa de 1812 fué calculada por Euke, el cual le señaló un período de setenta años.

El cometa volverá, pues, á su tiempo, y confirmará los cálculos del astrónomo de Berlin.

En 1812 el cometa presentó al principio la apariencia de una nebulosa irregular, y despues se hizo poco á poco visible á la simple vista.

Tal se ha presentado ahora. El día 14 de setiembre último el diámetro del núcleo era de 54 y la cola tenía ya un desarrollo de 2.^o 17.

Segun la efeméride de Schulkof y Bosert, el brillo del cometa irá en aumento y alcanzará su perihelio á fines del presente enero.

Es probable, pues, que todo el mundo podrá ver dicho cometa en los últimos días de este mes.

Sociedades Recreativas

FUNCIONES PARA MAÑANA

Circo Industrial.—El drama «Vivir y morir amando» y la pieza «Como el pez en el agua».

Recreo.—El drama «La esposa del Vengador» y la zarzuela «Don Sisenando».

Isleño.—Las zarzuelas «El Pleito», «Una vieja» y el duo de tiple y contralto de la zarzuela «La tempestad».

Los Reyes y los niños

Mañana, día de la Epifanía, es la fiesta

de los niños. Sin escepcion, son todos ellos amigos de los Reyes; y lo que es más, fiados en su munificencia, creen bien de verse agasajados con espléndidos donativos. Pocos habra que en la noche de este día, no sueñen en confites, trajes, coches y caballos, que á su *paso* les han de dejar los ilustres viajeros; y al efecto, para llamar la atencion, como si fueran otros primogénitos del antiguo pueblo Israelita al no querer ser confundidos con los del Egipto, antes de acostarse dejan aquellos infantiles seres, sus botitos en las ventanas ó balcones de sus casas.

A la mañana siguiente, antes de que asome la luz del día, han abandonado ya su lecho agujoneados por el deseo de ver pasar á los Reyes con su inmenso séquito de criados *blancos y negros*, estos acompañando al rey *moro*; ó por lo ménos, sus tiernos padres, que gozan tanto como ellos al ver su pueril candidez é inocencia, les van enseñando los regalos que los Magos dejaran como recompensa á sus bondades y como estímulo para que se dediquen á corregir sus nimios defectos.

Por si del Oriente no habian traído los Reyes lo necesario, las tiendas hacen acopio de juguetes de toda clase, en donde puedan aquellos proveerse; y en variadísima exposicion adornan sus escaparates, llegando á la industria, para dar mas pronta salida á sus productos, al extremo de poner al servicio de los mismos, los prodigiosos adelantos de la época, ó del *Siglo*. Gracias á la electricidad, esa gran fuerza de la naturaleza, en un taller de maquinaria, diminuto cual corresponde á una alhagilla para entretener chiquillos, se mueven batanes y ruedas; y se hace aplicacion de las leyes de equilibrio de los líquidos, en una fuente-surtidor que no se llena de agua potable, porque eso fuera trivial y de mal gusto, sino de agua de Colonia ó de las más finas esencias de la Arabia. Pequeñas bombas funcionan, además, con sus cuerpos, y pistones y válvulas; y para que no falte la música á tanto movimiento, se vén tambien las alegres panderetas, la sonora cítara y la melodiosa flauta, produciendo un agradable concierto.

Esto, no es solo en *El Siglo*, cuyo nombre llevan los vastísimos almacenes de la Rambla de Estudios en Barcelona, sino que en todas partes; y las calles Nueva y de la Arravaleta de esta Ciudad, con todo y ser tan tranquila, y tan poco amigos sus habitantes de respirar el puro ambiente en las estrelladas noches de invierno, se verán en la de hoy, á no dudarlo, extraordinariamente animadas; y las tiendas en ellas establecidas, llamarán poderosamente la atencion de los niños que acompañados de sus padres, pasarán revista á tantos objetos como en ellas se exhiben.

Los Reyes y los pueblos

Tan luego como hubo nacido el Redentor de los hombres, se apareció en el Oriente un astro de primera magnitud. Las voces de los sencillos pastores hendían ya los aires entonando rústicas canciones que, repetidas por el eco de la brisa nocturna, formaban el mas armonioso concierto, y convertían aquellas breñas solitarias en una mansion placentera y feliz.

Solo faltaba que esta gloria se propagase hasta las estremidades del Oriente, y que se cumpliese lo que, al través de años mil, habia vislumbrado el hijo de Amós. Los Reyes magos, á pesar de vivir en el politeísmo, reconociendo en la estrella milagrosa la que Balaan anunciara como precursora del vástago de Israel, se dirigen á la cueva de Belen á adorar y ofrecer sus dones al recién nacido Infante.

Tal es la festividad de mañana, la adoracion de los santos Reyes; cuyo nombre suena bien en todos los oídos á pesar de los tiempos que corremos. Y és, que instintivamente el hombre siente dulce é irresistible atraccion hacia todo lo grande, hacia lo que le domina por la realeza y le subyuga por la humildad.

Los pueblos modernos que andan atareados en armonizar la monarquía con la democracia, como si fuera esto un nuevo problema, pueden y deben aprender en el misterio de Belen, en donde los celestes, divinos resplandores del Hijo de Dios, no brillan en suntuoso palacio cuajado de oro y pedrería, más sí en un recinto pobre y en un rústico establo.

Déjense nuestros políticos, de democracias; y si realmente son partidarios de lo que en lenguaje cristiano se llama virtud

de la humildad, y detestan toda la ostentacion y magnificencia que acompañan á la magestad real, doblen sus rodillas ante la cuna del Niño-Dios, y cual los Reyes del Oriente, ofrézcanle sus dones en señal de homenaje y adoracion. ¿No se deciden á atravesar el inmenso desierto de sus vanas utopias, mas estéril que el de la Palestina que cruzaron los Magos siguiendo el curso de la milagrosa estrella? Pues entónces, confiesen que no les guia la buena voluntad, sino que por el contrario, solo temen que se les arrebatase el poder que ya empiezan á compartir, como el ambicioso Herodes con la poderosa Roma, en tiempo de la Natividad del Señor.

Ha aparecido ya el «Almanaque de Balear», repartido gratis á los suscriptores del «Isleño», que contiene poesías y escritos de los mejores literatos mallorquines, artículos críticos y bibliográficos, noticias históricas y documentos antiguos de interés que ahora por primera vez se publican.

No menos importancia tiene el del «Diario de Palma» publicado bajo la direccion de D. Tomás Aguiló, en donde se encuentran trabajos escogidos y como siempre, datos en alto grado estimables.

En la mañana del 28 entró en el puerto de Palma de arribada forzosa con grandes averías en la máquina el vapor italiano «Innocenti» que desde Roma se dirigía á Valencia con cargamento de vino de Marsala.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 4.—9'15 n.

En el Congreso el Sr. Posada Herrera ha declarado que ha obrado siempre reconociendo la gefatura del Sr. Sagasta y que aceptó el poder á ruegos de S. M. el Rey para formar un Gabinete de conciliacion liberal. Explica la formacion de dicho Gabinete haciendo por su parte sacrificios para consolidar el trono y la dinastía conciliándolo con la Religion católica y las libertades públicas: dice que quiere morir tranquilo y por ello hará cuanto sea posible para que defiendan las instituciones fundamentales el mayor número: rechazando la política retrospectiva narra un cuanto de una familia de indios que se proponia convertir un misionero y despues de haberlo conseguido de la madre y de los hijos el padre se resistía, estoy convencido pero debo tanto al diablo que no me atrevo á abandonarlo (risas, murmullos): manifiéstase descentralizador recordando la alegría con que vió siendo niño como los ayuntamientos nombraban hasta los párrocos: censura haya quien deje de votar por un perro chico de diferencia y por ello quiere el sufragio: ocúpase de la revision constitucional y dice que la mayoría debió esperar ó rechazar este punto en las secciones (fuertes protestas): afirma que la izquierda tiene principios fijos: recuerda que en 1845 se reformó la Constitucion sin alarmas y termina haciendo votos para que prevalezca la política liberal sean cualesquiera los hombres que la realicen y el gefe que los dirija, pues las personas valen poco

ante los intereses de la pátria.

Madrid 4.—9'45 n.

El Sr. Allende Salazar ha declarado que no quiere reñir batallas, y en largas consideraciones se ocupa en estudiar los partidos. Habla de derecho político y de la historia constitucional de Inglaterra, sosteniendo que el sufragio universal es esencialísimo para deslindar el partido conservador del liberal; insiste en la necesidad de plantear las reformas, y termina pidiendo el deslinde de los campos formando dos grandes partidos.

El Sr. Cañamaque califica de nefacto el día que se levantó la bandera rebelde dentro del constitucionalismo; afirma que el sufragio se halla desprestigiado en todas partes, repitiendo la frase de Prasdhon de que el sufragio universal es la estrangulacion de la libertad; combate la reforma constitucional, diciendo que solo la reclaman los que pasan de la Monarquía á la república con la misma facilidad con que en su casa pasan de la sala al gabinete. El Sr. Martos increpa duramente al orador.

Madrid 5.—10'25 m.

El periódico «El Progreso» dice que el país y la Corona no pueden vacilar ni engañarse, puesto que se hallan dos políticas frente á frente, una buscando la concordia, y la otra la negacion de la democracia y de la paz.

Madrid 5.—10'45 m.

El periódico La Iberia órgano del Sr. Sagasta dice que las declaraciones hechas anoche por el Sr. Posada Herrera son un conjunto monstruoso, las cuales demuestran que no ha escuchado jamás ninguna Cámara ni leído ningun libro.

Madrid 5.—11 m.

El periódico El Liberal dice que el discurso del Sr. Posada Herrera ha establecido el nivel de las posiciones de los políticos y añade: Veremos ahora si el Gobierno aprovecha las fuerzas de que está rodeado dando las soluciones liberales pudiendo afirmarlas con valentía.

Madrid 5.—11'30 m.

El señor Castelar terciará en el debate analizando el viage del Rey á Europa examinando la política internacional y abogará por la amistad sincera entre España y Francia y hará manifestaciones de simpatía para con el actual Gabinete.

4 por ciento 56'30.

Madrid 5.—11'45 m.

El señor Sagasta contestará cumplida y estensamente al señor Posada Herrera explicando todos los precedentes de la crisis significacion de este Gobierno, los compromisos del señor Posada Herrera al encargarse del Gabinete y el programa constitucional que lo llevó al Poder.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Telesforo papa y mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen en S. Francisco.

En la parroquia de S. Francisco de Asis, mañana se celebra la fiesta de Nuestra Señora de Belen y la Adoracion de los santos Reyes, al efecto la Misa mayor será solemne con sermón que dirá el Licenciado Sr. Cardona y Orfila, Pbro. Por la tarde luego de Vísperas tendrá lugar la procesion de costumbre terminándose con solemne Te-Deum y Adoracion del Niño Jesús, en la propia capilla.

Parroquial iglesia de Santa Maria, á las 7 Misa y Comunión general para las Hijas de Maria Inmaculada; á las 10 la mayor que será solemne y propia de la Epifania del Señor, predicando el vicario D. Antonio Pons. Por la tarde despues de solemnes vísperas tendrá lugar la procesion del Santísimo Rosario, como primer domingo de mes, luego se hará la visita á la Purísima Virgen con sermón por D. Cándido Sanchez, capellan del Hospital Militar, y motetes al órgano por la escolanía.

Exposicion de S. D. M. todos los dias de 5 á 7 de la tarde en las siguientes iglesias: Concepcionistas el lunes, Carmen el martes, Santa Eulalia el miercoles, Santa Maria el juéves, San Francisco el viernes, Concepcion el sábado.

Santo de mañana.

La adoracion de los santos reyes

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 5

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efs. y la correspondencia.

Para Cartagena vapor inglés «Etta» cap. Mr. William Himplasis con 17 trips. y lastre.

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 4—4'00 t.

	Dinero
4 por ciento int.	55'475
4 p. $\frac{3}{100}$ amortizable	69'500
B. H. de Cuba.	87'850
B. Hispano Colonial.	39'750
F.-Carril de Barcelona á Francia.	70'000
Fer.-Car. del N. de España	103'250
Crédito Mercantil.	37'000
Orenses	25'500
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. $\frac{3}{100}$	59'750
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo.	44'150

Madrid 4

4 p. $\frac{5}{100}$ perpétuo.	56'40
4 p. $\frac{3}{100}$ amortizable.	70'00
B. Hipotecarios de Cuba.	77'75

ANUNCIOS.

Don Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que en junta general celebrada el dia treinta y uno de Diciembre próximo pasado en el concurso necesario de acreedores de la disuelta Sociedad de recreo Casino de la Union, pendiente en este Juzgado, se nombraron Síndicos de dicho Concurso á los acreedores D. Miguel Parpal y Pons y D. Antonio Cardona y

Pomar vecinos de esta Ciudad y habiendo aceptado y jurado el cargo, y quedando posesionados del mismo, se hace notorio por medio del presente á los efectos consiguientes, previniéndose á cuantos tengan que hacer cualquier pago ó entrega á la referida Sociedad, verifiquen una cosa y otra á dichos Síndicos Dado en Mahon á cuatro de Enero de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons Esno.

Sociedad inmobiliaria de capitalizacion y amortizacion

Rambla de Sta. Mónica, 2 pral. Barcelona

En el sorteo celebrado el dia 26 Diciembre ha salido premiado el núm. 4656 de la série A en una casa situada en las Cortes de Sarriá (Barcelona); y los numeros 73, 187 y 214 de dicha série en 50 pesetas colocadas en esta ciudad.

Se ruega al portador del titulo n.º 4656 série A pase al domicilio social á tomar las disposiciones correspondientes para que entre en posesion de dicho inmueble.

Los poseedores de los demás titulos amortizables, pueden pasar á cobrar las 50 pesetas importe de su amortizacion, al domicilio social ó en casa del infrascrito responsable.

Otro nuevo sorteo tendrá lugar el dia 5 de Mayo próximo.

Para la adquisicion de titulos de 10 pesetas dirigirse al Estanco de la Arravaleta Mahon 3 Enero 1884.—P. P. Valls.

Subasta

El dia 15 de Enero, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá á la venta en licitacion verbal, de la casa núm. 25 de la calle de la Fuente de Villa-Cárlos, procedente de la herencia de D. Ana Thomson, bajo el tipo de 5000 ptas.

Niñera

En esta imprenta informarán de quien necesita una.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia número 27.

Informarán en esta imprenta.

La **Espermatorea** se corta usando el **Vendage de Venus**.

Subasta

El dia 16 del actual á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá á la venta en pública licitacion de la casa calle del Angel, propia de D. Francisco Vidal y Pons, sin sujecion á tipo alguno y á voluntad de los vendedores.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

8.ª de abono 4.ª série

FUNCIÓN PARA MAÑANA

6 Enero de 1884

Se pondrá en escena la ópera

ROBERTO EL DIABLO

Se empezará á las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39

PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS

CATARROS,
RONQUERAS, ETC. POR
CRÓNICOS QUE SEAN
FACILITANDO SIEMPRE
LA ESPECTORACION

TOS

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE,

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra diariamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La operacion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Jarabe de savia de pino marítimo Alomar

Todas las personas que padecen afecciones del aparato respiratorio, como constipados, catarros de cualquier especie, bronquitis, ronqueras, extincion ó oscuridad de la voz, debilidad ó dificultad en la respiracion y aun la misma tisis, hallarán un alivio inmediato y una curacion rápida y completa con el uso continuado de este Jarabe, cuyos principios balsámicos dulcifican y suavizan las vías respiratorias, sin que en ningun caso, aún en los más graves, puedan causar perjuicio alguno.

De venta en las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

LA GRAN REVOLUCION.



que ha promovido entre los fumadores. el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deben caer en el imperismo de estos especuladores sean EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los ÚNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia). Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

Compañía Catalana de Vapores Transatlánticos

El dia 15 del presente mes saldrá de Barcelona para **PUERTO-RICO Y HABANA** con la puntualidad que la compañía tiene acreditada el magnífico Vapor

SANTIAGO

admitiendo carga y pasajeros.

Se ofrece y recuerda á estos espendedores de calzado las ventajas de consideracion que les proporciona esta Compañía y que son ya conocidas de algunos de esta Ciudad y de Alayor.

Se despacha en Barcelona Plaza de Medinaceli, 5, y en Mahon Infanta 26.